



# Estudiantes en defensa de la educación pública, gratuita y liberadora

Parque Los Caobos, Caracas, Distrito Capital. Sábado, 25 de mayo de 2019

**M**i saludo, mi abrazo a todos los estudiantes de la Organización Latinoamericana de Estudiantes, Oclae. Miren, yo quiero decirles algo, en primer lugar quiero manifestar mi admiración por el esfuerzo que ustedes han hecho, por encima de todas las dificultades han asistido a este Congreso Latinoamericano de Estudiantes aquí en Caracas, un record de líderes y lideresas del movimiento estudiantil, más de 1.200 líderes y lideresas lo cual constituye la cifra más alta en cualquier congreso latinoamericano durante estos 64 años, desde 1955, si no me equivoco ¿verdad Mirthia?

Desde 1955, cosas de la vida, 60 años después una nueva generación de jóvenes y estudiantes en la

misma ciudad de Caracas vuelve a gritar sus consignas revolucionarias ahora desde el poder, aquí en Caracas, 60 años después, 1959-2019.

En la mitad del siglo xx cuando en Venezuela se disputaba el tiempo histórico entre la revolución y la traición, al final en aquella época se impuso la traición al proyecto que el pueblo levantó el 23 de enero de 1958, y la década de los 60 después, muchachos, muchachas de este tiempo, a los más jovencitos de la Feveem, 14, 15, 16 años, a ustedes me dirijo sobre todo, a los muchachos universitarios, esa generación de jóvenes que hace 60 años, como decía Mirthia, levantó sus banderas para apoyar la joven revolución cubana, le tocó pasar, en toda América Latina, un proceso tortuoso de

traiciones, represión, desapariciones, lucha guerrillera, lucha armada. Hace 60 años aquí en Caracas se vio una juventud que luego se fue a los campos y a las montañas a tomar las armas para hacer la revolución en toda América Latina.

Y dejaron su sangre y su vida en los campos, porque nuestra América Latina siempre ha sido rebelde, digna, valiente, decidida, corajuda. Sesenta años después estamos en Caracas viviendo un proceso de resistencia, viva, activa de la Revolución Bolivariana, y estoy seguro, porque lo veo en sus ojos, ya no habrá traición ni derrota, lo que viene hacia adelante será avance, victoria de los movimientos populares, victoria de los movimientos estudiantiles.

Grandes transformaciones de la Revolución Latinoamericana, eso es lo que viene por delante; es otro tiempo histórico, y lo veo, lo siento en sus documentos, en sus debates, he estado atento, pendiente, y haciendo seguimiento de cada cosa, de cada evento, de cada taller, de cada movilización que ustedes han dado; creo que la calidad política, ideológica, cultural; la calidad discursiva, la calidad energética, de su solidaridad, de su humanismo supera, muy grandemente, con creces cualquier otro movimiento estudiantil que haya habido en los últimos 60 años, así lo creo, y ha habido grandes movimientos estudiantiles en América Latina.

Por ejemplo este ministro que ustedes ven aquí, el ministro Jorge

Rodríguez, a él le tocó ser presidente en una época muy difícil, Jorge ¿año qué? En 1989, hace 30 años este muchacho que ustedes ven aquí, que es ministro de Comunicación fue elegido por los votos de los estudiantes de la Universidad Central de Venezuela como presidente de la Federación de Centros Universitarios, 30 años después es ministro del Gobierno revolucionario, fue alcalde de Caracas dos veces. Por ejemplo, fue vicepresidente ejecutivo de Chávez. Jorge, sin lugar a dudas lo que le tocó a usted fue duro, luchar contra el paquete económico de Carlos Andrés Pérez, luchar contra el ALCA, luchar contra todo el régimen represivo que perseguía el movimiento estudiantil; pero lo que uno ve en esta juventud son ideas firmes y claras, propuestas estratégicas, posiciones geopolíticas sorprendentes. Lo que uno ve en esta generación de jóvenes y estudiantes es la decisión de hacer la revolución social en los años que está por venir de este siglo XXI, que es el siglo de América Latina y el Caribe, es nuestro siglo. Así lo veo.

Quise hacer esta reunión de clausura por ahora, que creo, siempre lo creo, así lo creo y los que me conocen saben que así lo practico, yo creo que los congresos Mirthia, Ana, Enrique, Rosalía compañeras, compañeros, yo creo que los congresos cuando estamos en revolución son procesos vivos, que no mueren con la clausura oficial, ni nacen con la propia realización de la plenaria, ni nacen, ni mueren, yo creo que son procesos vivos que expresan el empuje, la dinámica, la dialéctica de las luchas reales de todos ustedes en cada uno de los países; creo que así debe ser, que así ha sido, y así debe continuar. Y más en este tiempo histórico.

Hace 60 años los estudiantes de entonces no tenían *Whatsapp*, ni *Twitter*, ni *Instagram*, ni *Facebook*. ¿Qué más? Ni *Youtube*, ni Videoconferencia, ni *Telegram*, ¿todavía lo usan, el *Telegram*? Está bien, fíjense todos los instrumentos que tenemos de las redes sociales, que los utilizan también contra nosotros, contra los países, contra la independencia, contra la libertad de

los países, para espiar a los países, está bien; pero también los utilizamos nosotros para nuestra liberación, para nuestras comunicaciones. Creo que el congreso es una etapa viva, y yo lo propongo como una de las conclusiones aquí en el Parque de Los Caobos, en este parque hermoso que muestra lo que ha sido Caracas en 2.000, 3.000 años, así era Caracas original antes que el capitalismo la destrozara; aunque nunca le pudo quitar toda su belleza a nuestra ciudad capital. Caracas, la capital que vio nacer al gran Libertador Simón Bolívar, esta hermosa ciudad que ha sido anfitriona de este histórico congreso de la CLAE.

Yo creo que el congreso vino vivo a Caracas, con debates en sus países, en sus universidades, en sus liceos, en sus colegios, en sus escuelas. Creo que el congreso ha estado potentemente vivo en estos días de encuentros maravillosos, multicoloridos; creo que ha sido así, y creo que el congreso debe mantenerse vivo de aquí a la próxima edición, no sé cuándo será la próxima edición y dónde, todavía no se ha determinado. Si ustedes quieren la podemos hacer en Venezuela cuando ustedes digan cuántos años son.

*“Creo que el Congreso ha estado potentemente vivo en estos días de encuentros maravillosos, multicoloridos; creo que ha sido así, y creo que el congreso debe mantenerse vivo de aquí a la próxima edición”.*

**Asistentes** ¡Bolivia, Bolivia, Bolivia!

**Presidente Nicolás Maduro** Estoy de acuerdo, fíjense ustedes, fíjense ustedes. Mira a esta india ¿ves? Salió como de la profundidad de la tierra, mírala. Ahí está la hija de Túpac Katari, del Perú.

Estamos en el año 2019, cuadra perfecto pues, a los que creemos en el más allá y en cosas de Dios decimos todo es perfecto, 2019 ¿verdad? Dos años y medio, 2020, 2021. Venezuela en el año 2021 celebra los 200 años de la victoria de la Batalla de Carabobo que hundió al imperio español en estas Tierras, y declaró la independencia definitiva de Venezuela, vamos a hacerla en homenaje a la Batalla de Carabobo. ¡Aprobado!

¿Qué dicen ustedes? Aquellos que estén de acuerdo en hacer el próximo congreso en homenaje a la Batalla de Carabobo que levanten la mano. ¡Aprobado!

Democráticamente, tenemos dos eventos, 2021 para celebrar por todo lo alto los 200 años de la proeza de Bolívar, de Negro Primero como lo soñó nuestro comandante Chávez, el 2021 va a ser un año especial de avance revolucionario, de logros revolucionarios, 2021, vamos a estar celebrando por lo alto la victoria anticolonialista, anti imperialista de Carabobo con varios eventos.

También Venezuela va a ser sede del Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes, así que las dos cosas van juntas, reunimos a la Oclae primero y luego continuamos de largo con el Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes. ¿Está bien? *Muito obrigado, muito obrigado*, Brasil.

Es impresionante, de verdad, la cantidad, fíjense ustedes, delegaciones de Colombia, Colombia. ¡Que viva Colombia!

**Asistentes** ¡Que vivaaa!

**Presidente Nicolás Maduro** ¡Bolivia!

**Asistentes** ¡Que vivaaa!

**Presidente Nicolás Maduro** ¡Que viva Evo!!!

**Asistentes** ¡Que vivaaa! ¡Maduro, amigo, Bolivia está contigo!

**Presidente Nicolás Maduro** ¡Las delegaciones de Cuba!

**Asistentes** ¡Que vivaaa!

**Presidente Nicolás Maduro** ¡Que viva Fidel! ¡Que viva Raúl!

**Asistentes** ¡Que vivaaa!

**Presidente Nicolás Maduro** Delegación de Nicaragua.

**Presidente Nicolás Maduro** ¡Que viva Daniel!

**Asistentes** ¡Que vivaaa!

**Presidente Nicolás Maduro** Dominica, República Dominicana.

**Asistentes** ¡Que vivaaa!

**Presidente Nicolás Maduro** Panamá, Brasil, Chile, Argentina, Perú, Guatemala, El Salvador, Ecuador, Uruguay, México, invitados especiales Sahara Occidental, un saludo a todas las delegaciones de todos los países. La delegación de Puerto Rico, Puerto Rico libre e independiente por siempre. Haití...

Bueno, fíjense ustedes, siempre la preocupación principal que nos enseñó el comandante Chávez es la continuidad de los esfuerzos, la perseverancia en los logros, y la concreción de todas las acciones que anunciamos, que pensamos, que aprobamos siempre.

Yo veo en ustedes un gran nivel de desarrollo del pensamiento político, pero si algo le puedo aportar con mi humana experiencia, mi humilde experiencia, yo empecé a militar, yo tengo 56 años, estoy en la segunda juventud, 56, ¿qué es eso? Nací en 1962, cumplí el 23 de noviembre pasado 56 años, aún a esta época se aceptan los regalos, aquel que quiera hacerlos llegar, y puede haber prórroga, hasta que vuelva a cumplir, 56 años.



Yo empecé a militar en la revolución, en las ideas revolucionarias cuando tenía 12 años, estaba como Diego. Aquí está Diego, el presidente de la Federación de Estudiantes de Educación Media que se fracturó un pie, se cayó ayer pero ya está aquí, mira, Diego. Pa'lante Diego, miren, ese es nuestro presidente Diego...

¿Quince años ya Diego? Se hizo presidente a los 14, es una generación que se está levantando con poderosos valores revolucionarios, con una gran conciencia despierta de la realidad venezolana.

Yo a los 12 años tenía un tamaño mayor que Diego, ya medía 1,85 yo, jugaba beisbol, y en la liga de beisbol siempre había que estar mostrando, cuando jugábamos con equipos foráneos, yo era infantil, pitcher y cácher, había que estar mostrando la llamada partida de nacimiento porque no creían mi edad, medía 1,85, y lanzaba ya como 85 millas. ¡Ahhh!

Doce años, empecé en el movimiento estudiantil como delegado de curso. En el aula de clase se elegían los delegados de clase, el

delegado del salón de clase, se entiende ¿verdad? Y luego se hacía la asamblea de delegado, todas las aulas tenían un delegado, y se hacía la asamblea de delegado, 12 años, y empecé a militar en un movimiento político revolucionario entonces llamado movimiento político Ruptura, y fui aprendiendo el hacer revolucionario, el amor revolucionario. Porque si algo debemos cultivar como valor supremo nosotros los revolucionarios es el amor profundo por nuestra causa, por nuestra Patria, por la humanidad, amor, la revolución del amor.

Y después, bueno, todas las luchas de todos los tiempos, que son aprendizajes, es una escuela. La lucha estudiantil es una escuela que perfila las luchas futuras por la recuperación de la soberanía de nuestra Patria grande América Latina y el Caribe. Por eso siempre me preocupa la continuidad de las ideas, la continuidad de las decisiones, la continuidad de las acciones. No debemos alegrarnos y contentarnos solo por el congreso haya sido un éxito. No. Lo que tiene que ser un éxito son las acciones que hemos aprobado para darle continuidad a la lucha por el rescate de América

Latina, por la educación pública gratuita y de calidad. Por eso me parece excepcional, extraordinario que podamos nosotros fijar el próximo congreso con un objetivo: los 200 años de Carabobo...

*“La lucha estudiantil es una escuela que perfila las luchas futuras por la recuperación de la soberanía de nuestra Patria grande América Latina y el Caribe”.*

**Asistentes** ¡Carabobo, Carabobo, Carabobo!

**Presidente Nicolás Maduro**  
Esta era bicentenario de la inde-

pendencia, y plantearnos grandes objetivos para compartir la experiencia de lucha, educación media de las universidades, para meterle el hombro a los movimientos estudiantiles que están siendo golpeados por el neoliberalismo y la represión, para llenar de esperanza a los pueblos que luchan y decirle con la experiencia del ALBA, muchachos, muchachas no se dejen engañar, nosotros hemos demostrado en los países del ALBA, de la Alianza Bolivariana para los pueblos de nuestra América que sí es posible otro mundo, que otro mundo sí es posible.

Es mentira aquello de que imposible sostener el gasto público; eso es mentira. Ah, porque las prioridades de las élites capitalistas es robarse los dineros públicos, porque las prioridades de ellos es proteger sus propios negocios. No, nosotros decimos en toda América Latina y el Caribe —como lo hemos demostrado en los países del ALBA, es posible sostener la inversión suficiente para tener una educación pública gratuita y de calidad que proteja a los niños, a las niñas, a la juventud y a todo el pueblo en general, educación, educación, claro

que es posible; claro que sí se puede, y debemos luchar por abrir caminos para las ideas justas. Así que es muy importante todas estas conclusiones, llevarlas adelante.

Yo quisiera que los compañeros que están junto a mí en esta mesa, la mesa directiva llaman, el presidium, el presidium del soviet supremo aquí, le den un saludo —desde su experiencia, desde su poder— a nuestro pueblo. Vamos a darle la palabra a la compañera nicaragüense, secretaria ejecutiva de la Oclae, nacida en Managua, estudiante de Derecho, Rosalía Bohórquez. Rosalía bienvenida.

**Secretaria ejecutiva de la Oclae, Rosalía Bohórquez** Gracias, gracias Presidente. Un saludo revolucionario desde el pueblo sandinista que hoy por hoy estamos solidarizándonos con el pueblo bolivariano, porque somos pueblo hermanos. E igualmente el pueblo centroamericano que hoy lleva batallas contra el neoliberalismo, que está privatizando la educación.

Nosotros desde el movimiento estudiantil nicaragüense, desde la Oclae brindamos el apoyo completo, y si es posible defender la revolución y que vengamos aquí a ofrendar nuestra vida, aquí vendremos, porque somos un pueblo comprometido con la revolución y con la Patria grande.

**Presidente Nicolás Maduro** Gracias Rosalía por esa fuerza, esa energía. Sabemos que es así, Venezuela ha sido amenazada por el imperio norteamericano de una agresión militar, y nosotros de manera muy responsable, serena y patriótica nos preparemos para defender a esta Tierra. Ojalá nunca, toco madera. Ojalá nunca tengamos que enfrentar una circunstancia como esa. Pero estoy seguro que si algún día Venezuela fuera agredida, las juventudes, los estudiantes y los pueblos de América Latina y el Caribe se lanzarían a las calles en contra del imperialismo y vendrían a defender Venezuela con las armas en la mano. Estoy seguro de eso, ¡estoy seguro de eso! Se vería un Vietnam latinoamericano de punta a punta.

*“estoy seguro que si algún día Venezuela fuera agredida, las juventudes, los estudiantes y los pueblos de América Latina y el Caribe se lanzarían a las calles en contra del imperialismo”.*

**Asistentes** ¡Alerta, alerta, alerta camarada, estamos preparando la resistencia armada!

**Presidente Nicolás Maduro** Esa consigna no la conocía, mira. ¿Cómo es la cosa? No había escuchado esa consigna.

**Asistentes** ¡Alerta, alerta, alerta camarada, estamos preparando la resistencia armada! ¡Alerta, alerta, alerta camarada, estamos preparando la resistencia armada!

**Presidente Nicolás Maduro** Y no es juego, estamos obligados a hacerlo. Junto a nuestra Fuerza Armada Nacional Bolivariana como fuerza eje, junto a la Milicia Nacional Bolivariana, para defender esta tierra sagrada, para defender el derecho a la paz y a la dignidad nacional, para defender nuestra libertad, porque no vamos a ser vasallos ni esclavos de nadie, de ningún imperio, menos 200 años después de las grandes victorias de Boyacá, de Carabobo, de Pichincha, de Bomboná, de Junín, de Ayacucho; menos después de 200 años vamos a dejar caer el legado, a convertirnos en esclavos, en vasallos. ¡No, jamás!

Así que son muy importantes todas las batallas que hoy damos con las ideas, con las propuestas.

Somos víctimas, ustedes saben, de una gran agresión —Rosalía—, una agresión económica brutal; persecución económica. Deben saber los estudiantes y jóvenes de América Latina y del Caribe, Venezuela es víctima de una agresión económica contra su industria petrolera, una persecución contra la industria petrolera sin parangón en la historia de los últimos cien años, una persecución contra las cuentas bancarias, nos han robado más de 30 mil millones de dólares en cuentas bancarias en el exterior. Hay cuentas bancarias, como el banco Novo Banco, de Portugal, por ejemplo, que nos robaron de un día pa' otro, teníamos comprometido pagos de medicina, de comida, de alimentos, de insumos para el país, y de repente nos robaron sin aviso y sin protesta 1.726 millones de dólares de insumos que debieron haber llegado al país hace tiempo. Y así nos robaron 88 toneladas de oro en Londres.

Pero yo sí les puedo decir claro que nos afecta, claro que nos ha golpeado, y al pueblo lo llamo a la máxima comprensión, a la máxima conciencia, a la máxima resistencia, al máximo espíritu de lucha frente a las dificultades, pero les digo, les digo con certeza absoluta, Venezuela pese a los robos, el bloqueo y las agresiones económicas, Venezuela no la para nada ni nadie y vamos a salir adelante, vamos a salir airoso, vamos a abrir los nuevos caminos y seremos más libres, y seremos más justos, y seremos más independientes que nunca antes.

Así se los digo, muchachas y muchachos que vienen de América Latina y el Caribe, y se lo digo al pueblo de Venezuela, porque todo lo que yo tengo que decirle a ustedes lo puedo decir a los cuatro vientos al pueblo de Venezuela, con la verdad ni ofendo ni temo, dijo el gran libertador José Gervasio Artigas. Y nosotros vamos con la verdad. Y la verdad es la fuerza moral, es la fuerza que le da la conciencia a nuestro pueblo para resistir todo lo que hemos pasado, sobre todo este año: Ataque eléctrico criminal, ataque a la gasolina. Ahora Donald Trump avisa que va a atacar los CLAP.

Atención a los CLAP, tengamos conciencia, tremendo esfuerzo productivo hacemos para llevarle el mercado, escuchen muchachos, el mercado completo de 24 productos, llevarle el mercado a 6 millones de familias, por lo menos dos veces al mes el mercado.

**Presidente Nicolás Maduro** Es un sistema que creamos, el CLAP. Ahora, Donald Trump y los bandidos se dedican a perseguir el CLAP, porque buena parte de los CLAP los traemos del exterior, invertimos nuestros churupitos, como dicen, nuestro dinerito, para garantizar el CLAP completo. El 60,70 % del CLAP lo producimos en Venezuela y el resto lo traemos de manera complementaria del exterior. Ahora ellos se han dedicado a perseguir para que en Venezuela no lleguen más las cajas de CLAP ni llegue más alimento. Es el anuncio que hace el gobierno de Estados Unidos. Y también les respondo, hagan lo que hagan; llueva, truene o relampaguee el CLAP sigue adelante protegiendo a la familia venezolana. ¡Nada ni nadie va a detener el CLAP! ¡Ni Donald Trump ni mil golpistas!

**Asistentes** ¡Trump, fascista, gusano imperialista! ¡Trump, fascista, gusano imperialista! ¡Trump, fascista, gusano imperialista!

**Presidente Nicolás Maduro** Así es. Cuando uno está decidido a luchar, puede estar en las peores circunstancias, rodeado, en un hueco solo, y no lo detiene nada, porque la luz de la moral de uno le permite alumbrar hasta los caminos más oscuros y difíciles. La voluntad, la perseverancia, la conciencia, la sabiduría con que hacemos las cosas, y hacerlas, hacerlas bien. Algunos de ustedes se sorprenderán: ¡6 millones de hogares! Seis millones de hogares. Organizados los 6 millones de hogares, pero han venido golpeando los CLAP. Y les digo, estamos haciendo planes para que los CLAP más bien se eleven y aumenten en su atención a las familias. Es vital, es vital. Y lo vamos a lograr con organización, con motivación, con orientación, con conciencia. Eso lo puede todo, la conciencia lo puede todo; la verdad lo puede

todo. La motivación, la buena organización, los buenos planes lo pueden todo.

Tenemos los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP) en cada calle del país, no hay una comunidad del país que no esté organizado en los Comités Locales de Abastecimiento y Producción. ¿Ustedes creen que el imperialismo puede con un pueblo organizado en la base?

**Asistentes** ¡Nooo!

**Presidente Nicolás Maduro** ¡No puede! Ahí se lo demostramos en pequeño, en paz, lo que le haríamos si algún día entran con armas al país, en paz, suavcito, pues. Entonces fíjense varias cosas, yo quisiera escuchar las reflexiones del rey del bigote, Henrique Domingues, de Brasil, Sao Paulo. *¡Bem vindo!*

**Participante del 18CLAE (Brasil), estudiante Henrique Domingues** *Muito obrigado*, presidente Nicolás Maduro. Muy buenas

tardes a todas y todos aquí presentes; muchas gracias, presidente Nicolás Maduro, es para nosotros (de Brasil) un gran honor estar aquí en este momento tan especial, tan histórico. Yo tengo que decir que fue muy trabajoso enseñar a toda esa gente portugués.

Pero no logramos todavía enseñarles portugués, pero estoy seguro que la gente sale de aquí hablando un *portuñol* fluyente. Seguro.

Estoy aquí desde hace un mes como miembro del COI, llamaron en Brasil como a 22, y me dijeron: “Usted tiene que ir a Venezuela a ayudarnos”. Y yo dije: “¿Cuándo? Dale, estoy listo”. Mañana. “Okey”. Y acá estoy, y aquí estoy.

Por la juventud la brasilera está lista para levantarse y solidarizarse con toda la gente que sufre con los intentos imperialistas. En este mes, Presidente, que yo estuve aquí, yo no tuve la oportunidad de ver las cosas que yo veo en mi país. En mi país ahora nosotros tenemos un gobierno oscuro, que no tiene

capacidad de gobernar ni para los imperialistas, los industriales, para la gente rica, y tampoco para el pueblo.

Nosotros en Brasil tenemos una Fuerza Armada y ametralla a su propia gente. Nosotros en Brasil tenemos un gobernador, se monta en un helicóptero ¿es así que dicen en español? De la Policía Militar y sale a ametrallar a su gente.

Nosotros en Brasil, en mi ciudad, Sao Paulo tenemos miles y miles de gente viviendo en las calles, miles y miles de gente, sin condiciones de acceder a la educación. Miles y miles de gente sin condiciones de tener una casa, un techo, una vivienda, y no hay nadie que quiera traer ayudar humanitaria, nadie.

Aquí en Venezuela yo veo un pueblo valeroso, valiente, consciente de su condición política... Yo tuve la oportunidad de estar aquí en aquel 30 de abril, el gran privilegio de marchar con el pueblo venezolano contra los intentos gol-

pistas, eso para mí es algo que voy a contar para mis hijos, para mis nieticos, para toda la gente, una oportunidad única.

Y por tanto estar aquí con la camiseta de mi Federación, nosotros representamos siete millones y medio de estudiantes. Por supuesto, no todos ellos apoyan a las ideas revolucionarias. Por supuesto, ni todos ellos apoyan un sistema socialista, porque nosotros logramos juntar en nuestra federación más de 35 fuerzas políticas desde la izquierda hasta la derecha. Pero una cosa Presidente, yo tengo certeza, yo estoy seguro que no hay un solo estudiante que apoya las amenazas de un presidente que está de rodillas para el imperio, las amenazas de intervenciones militar de Bolsonaro; no hay un joven estudiante brasileño, no hay un trabajador en Brasil que apoya tamaño irrespeto al pueblo soberano de Venezuela.

Aquí Presidente en nombre de mi gente en Brasil lo dejo con los saludos de solidaridad del pueblo y de los estudiantes brasileños.



Nosotros, Mirthia, tenemos que seguir agradeciendo a los que nos ayudaron a organizar este brillante evento, porque faltó fue mucha gente, faltó mucha gente. Entonces agradecer al ministro, al Ministerio de Educación, a nuestro ministro de Juventud que también nos ayudó mucho, a los muchachos de la Cancillería, a los muchachos de las universidades, de las misiones, toda la gente. Fue muy importante.

Y sobre todo Presidente yo tuve la oportunidad también de tener una reunión con los militares para trabajar en la seguridad del evento, coordinamos una gran operación logística para que la gente estuviera segura mientras pasaba el Congreso, y yo noté que hasta los mismos estudiantes tienen más apoyo de los militares que estos tipos que quieren dar golpes de Estado en los países de la otra gente. ¡Muchas gracias sigamos en lucha! ¡Que viva la lucha de los estudiantes!

**Presidente Nicolás Maduro**  
¡Que viva a luta do Brasil!

**Asistentes** ¡Douglas libre! ¡Douglas libre!

**Presidente Nicolás Maduro**  
Bueno. ¿Quién va a ganar la Copa América? Enrique. ¿Quién gana la Copa América?

**Participante del 18CLAE (Brasil), estudiante Henrique Domingues** Brasil, Brasil.

**Presidente Nicolás Maduro** La Vinotinto. Gracias.

Yo me siento de verdad muy complacido y feliz cuando los escucho a ustedes, esta generación joven, de 20, 25, 29, 30 años, porque esta conciencia nos dice que ha valido la pena y vale la pena todo el esfuerzo que han hecho; todo el esfuerzo que hizo Fidel desde el Congreso de Estudiantes de Bogotá en el año 48, y de ahí nació la idea de esta organización Fidel.

Todo el esfuerzo de conciencia que hizo nuestro comandante Hugo Chávez; todo el esfuerzo de conciencia que hace nuestro jefe indio del Sur, Evo Morales todos

los días por América Latina y el Caribe. Todo el esfuerzo de conciencia de Daniel y el Frente Sandinista de Liberación Nacional.

El 19 de Julio se cumplen 40 años de la Revolución Popular Sandinista, 'na guará, como se concatenan todas las luchas, y todo va configurando un patrimonio, en América Latina es algo único no sé, me da la impresión, aquí hay especialistas en la materia. Pero me da la impresión que algo como sucede en América Latina no sucede en ningún otro lugar, la identidad latinoamericana y caribeña que tenemos; como las fuerzas de las ideas surge en el estudiante más joven, en el estudiante universitario, en el habitante de los barrios, cómo surgen los movimientos populares de resistencia, cómo se ha resistido tantas dictaduras durante más de 100 años, dictaduras oligárquicas, burgueses, imperialista; cómo se ha creado tanta conciencia. Y el siglo XXI, es un siglo en disputa, estamos en disputa, y América Latina va a consolidar su camino de soberanía, de igualdad, de dignidad. O América Latina va a regresar al pasado del siglo XX para ser una región postrada, el patio trasero del imperio gringo.

¡Ahí está la disputa! ¡Ahí está el terreno! O avanzamos en el siglo XXI hacia un futuro de prosperidad e independencia, o regresamos a un siglo XX de postración. Eso lo deciden ustedes muchachos, eso lo decide la juventud, más nadie lo decide, con su conciencia.

*“O avanzamos en el siglo XXI hacia un futuro de prosperidad e independencia, o regresamos a un siglo XX de postración”*

Yo quiero que recibamos también las reflexiones sobre el proceso de este congreso, compartas tu experiencia, el proceso del congreso, sus conclusiones hacia el futuro y todas las tareas que quedan pendientes de aquí en adelante a nuestra presidenta de la Federación Venezolana de Estudiantes de Educación Universitaria, la compañera Ana Alvarado, Anita.

**Presidenta Venezolana de Estudiantes de Educación Universitaria, Ana Alvarado** Bueno, se lo prometimos y se lo cumplimos Presidente, éste hasta ahora ha sido el mejor CLAE de la historia, el mejor CLAE de la historia y hecho en Venezuela. Nosotros decíamos que este congreso era para que conocieran la verdadera realidad de nuestro país, para que conocieran una Venezuela alegre, una Venezuela que construye, una Venezuela que cree. Pero más allá de esto Venezuela es sede de este congreso porque nosotros garantizamos educación pública gratuita y de calidad, porque nuestras universidades y nuestros liceos están abiertos a los estudiantes; porque nosotros garantizamos transporte, comedores y becas; porque Venezuela es un país abierto a la educación; porque el Presidente de la República y nuestros ministros invierte en la educación de este país. Por eso Venezuela —aparte de la solidaridad de los pueblos— es sede de este décimo octavo Congreso Latinoamericano y Caribeño de Estudiantes. Además de agradecerles y enviarles un saludo y un abrazo a estos compañeros de los diferentes países que nos han acompañado y han estado día a día en este congreso desde que inició hasta el día de hoy.

Nosotros estuvimos debatiendo en las mesas, en las conferencias; estuvimos compartiendo con cada uno de los países, y a diferencia de Brasil, como lo decía Henrique, Venezuela no tiene de qué quejarse, Venezuela no tiene por qué luchar, gracias a la llegada del comandante Chávez, y ahora en la continuidad del presidente Nicolás Maduro. Nosotros hemos sido reivindicados y vamos a seguir siendo reivindicados en revolución, porque solo en

revolución es posible, y eso lo entendimos los estudiantes de Venezuela y ahora lo están entendiendo los estudiantes de Latinoamérica y el Caribe.

Para nosotros, para el movimiento estudiantil venezolano es importante este décimo octavo Congreso Latinoamericano y Caribeño de Estudiantes, porque esto es para definir la unidad del movimiento estudiantil de Latinoamérica y el Caribe, Presidente. No solamente vamos a luchar por Venezuela, Venezuela tiene los brazos abiertos para luchar por cada uno de los países de ustedes. Estos universitarios, estos estudiantes de educación media tienen los brazos abiertos para luchar por Brasil, por Cuba, por Nicaragua, por Ecuador, por Perú y por cada uno de estos países. Venezuela siempre ha sido solidaria con los países y lo va a seguir siendo.

Además Presidente le tengo una noticia, Venezuela después de 70 años en la historia del Oclae pasó a ser miembro del secretariado ejecutivo del Oclae, gran noticia para nosotros como venezolanos, después de tanto tiempo ahora estamos en esta mesa también junto a nuestros compañeros de Cuba, Brasil y Nicaragua; es un logro del movimiento estudiantil venezolano, un logro del movimiento estudiantil de educación media, y un logro del movimiento estudiantil de educación universitaria de Venezuela.

Agradezco a los estudiantes de educación media, a la Federación Venezolana de Educación Media y a los estudiantes universitarios, a nuestra Federación Venezolana de Estudiantes Universitarios por haber logrado este décimo octavo Congreso Latinoamericano y Caribeño de Estudiantes, y por haberlo hecho el mejor de la historia. Muchas gracias compañeros.

**Presidente Nicolás Maduro** Excelente, muy bien. Esta es la juventud y los estudiantes que tenemos, y hay que mejorar cada vez más, todos los días.

La alegría, sí, la fuerza de la alegría, de la motivación, del amor.



Hay que mejorar cada día, fue el mejor congreso. Muy bien, felicitaciones, pero ahora hay que mejorar más todavía, porque lo mejor, lo que sube es la parada, el techo; si somos mejores todos los días es que avanzamos, pero no es para quedarnos en ese punto, no.

Yo quiero felicitar también a la Federación de Estudiantes de Educación Media, a la Federación de Estudiantes de Educación Universitaria por haber sido grandes anfitriones de nuestros hermanos estudiantes de América Latina y el Caribe.

Quiero también agradecer y felicitar al ministro de Educación Universitaria, Hugbel Roa, al ministro de la Juventud y el Deporte, Pedro Infante, a los constituyentes, Melvin Maldonado, al rector de la UBV César Trómpiz, a la dirección nacional de la J-PSUV, a la dirección nacional de la juventud comunista, a todos y a todas, al Gran Polo Patriótico. En verdad ha sido un tremendo esfuerzo, y ahora la continuidad, y ahora el camino del futuro. Palabra cierta ¿ves? Somos

visitados aquí, bien visitados en el Parque de Los Caobos por esta familia de guacamayas. Mira estas guacamayas bellísimas, es un regalo que le quisimos dar a ustedes, guacamayas de Caracas, para que no se olviden de esa naturaleza bella de nuestra ciudad hoy nublada y lluviosa.

Ahora la continuidad, qué hacer de aquí en adelante. Lo primero, yo les dejo mis reflexiones, debemos construir, oído, oigan bien, una poderosísima red de comunicaciones, de información y de propaganda en defensa de la educación pública gratuita y liberadora que permita articular a los 100 millones de estudiantes progresistas que conforman la Oclae, grandes retos.

Pensar en grande, actuar en grande para tener logros grandes, una red, hoy es más sencillo, antes era un estencil y un periódico, uno editaba 200 periódicos y los repartía en la puerta del liceo, o en la universidad, y eso tenía un efecto positivo pero limitado, hoy hay que seguir imprimiendo la hoja, el volante, el afiche, pero tener una po-

derosísima red a través de *WhatsApp*, *Twitter*, *Instagram*, *Facebook*, poderosísima red de influencia, de opinión, de movilización, de creación de conciencia, con equipos de producción, muchachos, Ana, Rosalía, Mirthia, Henrique, compañeros, con equipo de producción, ustedes saben más de eso que yo mismo, haciendo sus videos de calle, en el aula de clases, en la cancha de basquetbol, en la cancha de fútbol, haciendo sus videos, sus reflexiones, preparando el surgimiento de miles de *influencers*. ¿Se llaman así? ¿Cómo más se llaman Rodbexa, *influencer*? ¿Qué otro nombre tienen? *Youtubers*. Imagínate tú Mirthia, tú eres presidenta, que tengamos 10 mil, 20 mil, 30 mil, 100 mil *youtubers*, 100 mil *influencers* desde México hasta la Patagonia, por todo el Caribe denunciando, proponiendo, animando, creando conciencia.

¡Sí se puede juventud! ¡Si se puede y debemos hacerlo! ¡Sí se puede! ¡Y vamos a hacerlo! Esa es la tarea del momento, una poderosa red en defensa de la educación pública gratuita y liberadora. Nosotros po-

demos ayudar mucho en eso, con la tecnología. Aquí hay como 4 mil delegados.

Yo les traje un regalo que sirva para sembrar la primera semilla de la red poderosísima de redes sociales, para la comunicación. Una poderosísima red, Ana, Mirthia, Rosalía, Henrique Domingues, el hombre del bigote.

Yo les voy a regalar a todos los 4 mil delegados una tableta Canaima, hecha en Venezuela, *made in Venezuela*, para que arranquemos la primera semilla de esta poderosa red por la verdad de la educación pública de América Latina y el Caribe. Todos ustedes se van a llevar una a su país. Un obsequio de la Revolución Bolivariana, hecha en revolución. ¿Están de acuerdo?

*“Yo les voy a regalar a todos los 4 mil delegados una tableta Canaima, hecha en Venezuela, made in Venezuela, para que arranquemos la primera semilla de esta poderosa red por la verdad de la educación pública de América Latina y el Caribe”.*

**Asistentes** ¡Síiii! ¡Así, así, así es que se gobierna! ¡Así, así, así es que se gobierna!

**Presidente Nicolás Maduro** Para todos los delegados y todas las delegadas. Bueno, fíjense ustedes, cuántas cosas se pueden hacer — Mirthia—, cuántas cosas. Miren, se pierde de vista, se pierde de vista, sembrar paso a paso...

**Asistentes** ¡Vamos Nico! ¡Vamos Nico!

**Presidente Nicolás Maduro** Sembrar, sembrar, sembrar conciencia; cuidar la verdad para cosechar la verdad hecha revolución... Bueno, fíjense ustedes, es una inmensa fuerza, articular, articular y articular. Unir, unir y unir fuerzas. Una inmensa fuerza, fíjense ustedes, que debe contagiar de ánimo y debe incorporar a los jóvenes y a los estudiantes.

Yo me imagino, y es una de las grandes tareas que creo que hay que asumir, líderes, lideresas, jefas y jefes estudiantiles y juveniles, una de las grandes tareas es ganar la batalla en el espacio de las redes sociales. Y ganando la batalla ahí, ganar la batalla en las calles, en la movilización, en el poder político. Porque esta juventud que hoy se levanta en el siglo XXI tiene que ir al poder político a gobernar, mandar en nuestra tierra latinoamericana y caribeña.

¡Al poder! Juventud al poder, estudiantes al poder, junto al pueblo. Hay que tener una mentalidad de poder, expulsar a las oligarquías y a las élites del poder político.

También quiero hacer un anuncio importante, fíjense ustedes, nosotros hemos hecho un esfuerzo con el ejemplo de Cuba en la Universidad de las Ciencias de la Salud, para graduar médicos en Medicina Integral Comunitaria y sus posgrados, en Fisioterapia, Radioimagenología, Enfermería Integral Comunitaria, Fonoaudiología, Odontología, todas las carreras de la Universidad de las Ciencias de la Salud Hugo Chávez, y la universidad asimiló, asumió bajo su mando la Escuela de Medicina Salvador Allende, que ha graduado en Cuba y en Venezuela a miles de médicos y médicas de África, Asia, América Latina, el Caribe, Estados Unidos, Europa y el mundo.

Yo por eso, estando ustedes aquí, le entrego la responsabilidad al ministro de Educación Universitaria, al rector de la Universidad de las Ciencias de la Salud y al ministro de la Juventud para abrir 50 mil cupos en la Universidad de Ciencias de la Salud para que vengamos latinoamericanos y caribeños a estudiar Medicina Integral Comunitaria y todas las carreras profesionales de la salud, 50 mil cupos para que venga América Latina y el Caribe a formarse para el futuro de la salud pública.

Tomando la línea de Fidel, tomando la línea de Chávez y su bandera, vamos a construir una poderosa educación pública y vamos a construir una poderosa salud pública.

**Asistentes** ¡Cuba y Venezuela una sola bandera! ¡Cuba y Venezuela una sola bandera!

**Presidente Nicolás Maduro** Les agradezco toda su solidaridad, les agradezco el abrazo diario que ustedes nos dan. Más allá de la mentira, más allá de la manipulación que se hace en el mundo a través de los medios de comunicación todos los días, en Argentina, en México, en Chile, en Perú, en Colombia; más allá de tantas mentiras, en la profundidad de los pueblos y en la profundidad de la juventud se levanta una gran conciencia y una gran ola de solidaridad con el pueblo de Venezuela.

¡Muchas gracias América Latina y el Caribe! ¡Muchas gracias estudiantes y jóvenes! Cuenten con nuestro amor y nuestro apoyo incondicional. ¡Que viva la Organización Latinoamericana de Estudiantes!

¡Que viva la fuerza juvenil y estudiantil!

¡Que viva la unión de América Latina y el Caribe!

**Asistentes** ¡Que viva!

**Presidente Nicolás Maduro** Y por siempre y para siempre ¡hasta la victoria siempre!

**Asistentes** ¡Venceremos!

**Presidente Nicolás Maduro** Venceremos. Muchas gracias, felicidades por este exitoso y victorioso congreso. Felicidades a todos y esta es su casa, este es su hogar, esta es su Patria. Muchas gracias.